

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Peñaranda, trimestre  
5 reales, fuera de Peña-  
randa, 6, año, pagando  
anticipado 20 reales.  
Número suelto 10 cénti-  
mos de peseta.

# LA VOZ DE PEÑARANDA

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
En la redacción y ad-  
ministración Plaza de la  
Constitución 29 y Calle  
de los Caños, 6  
Anuncios y reclamos á  
precios convencionales.

PERIODICO SEMANAL

DE CIENCIAS, ARTES, LITERATURA E INTERESES MORALES Y MATERIALES.

Año XXIV

Peñaranda 7 de Abril de 1901

Número 1.192

## Arriendo

Se hace de una casa en la calle de Laz baja, número 13 que tiene buenas habitaciones corral y cuerdas.

Entenderse con don Ricardo de Novo, Plaza de la Constitución

## Se vende

la casa número 17 de la Plaza de la Constitución Entenderse con don Ramón Mediero.

## LA TRANSFORMACION DE LOS POSITOS

Este organismo cuya creación sirvió para remediar muchos males y muchas estrecheces, con el transcurso de los tiempos ha quedado reducido á una irrosoria institucion, que lejos de responder á los fines que tendia, tan solo sirve para ser un arma poderosa manejada por los caciques electorales en bien propio y en perjuicio de los necesitados.

La existencia de los Positos tal como están es hoy una aberracion y los gobernantes deben destruirla si se quiere evitar que continúe por mas tiempo produciendo resultados contrarios á los que debe producir.

Fueron si una ayuda poderosa del agricultor en los primeros años de su creación; enjugaron muchas lágrimas, facilitaron recursos en momentos de angustia, pero de todo esto ya nada queda.

En distintas ocasiones desde estas mismas columnas, hemos abogado por lo mismo en que hoy insistimos.

Razones poderosas nos alientan para persistir en nuestra campaña y dispuestos nos hallamos á no cejar en estos propositos por si nuestra sincera voz llegase á pesar en el animo de quien debe oírla.

La revolucion que en todas las manifestaciones de la vida han iniciado las modernas corrientes por un lado, y los vicios de que el funcionamiento de los Positos adolece por otro, son si motivos suficientes para que los poderes publicos se preocupen de la resolucion de tal problema.

La creación de Bancos Agrícolas con una amplia organizacion podía fácilmente subsanar las deficiencias que hoy hacen imposible la existencia de Positos.

Los Bancos Agrícolas rendirian mayores beneficios al pequeño productor y responderian mejor á las necesidades que actualmente se sienten.

De ello segun ya hemos dicho, pueden dar buena cuenta otras naciones en las que siendo la riqueza agricola insignificante comparada con la de España, funcionan desde hace tiempo con beneplácito de

todos.

El nuevo ministro de Agricultura podria inaugurar su paso por dicho departamento, tomando nota de estas consideraciones, en la seguridad de que si así lo hiciera, no habrian de regatearse las alabanzas. Trasforme, pues los Positos, en Bancos Agrícolas.

## LOS INDIFERENTES

Crear en algo, defender la creencia, sacrificarse por ella en caso necesario, virtudes son que ennoblecen al hombre, tanto como le deprime ese cáncer moral llamado indiferentismo y que tantas victimas origina en la actualidad. Hombres de nuestra época, imbuidos en todos sus errores, respirando esa atmósfera especial de vapores enciologedistas, emanaciones de sangre y humo de pólvora, acaso habremos combatido en la prensa periódica á los sectarios del régimen absoluto, que comprometian la existencia en defensa de su bandera, ó nos habremos burlado de los milicianos nacionales, que al toque de generala abandonaban quehaceres y familia, y se lanzaban á la calle dando vivas al Duque y á la Libertad; pero en este asunto, como en las luchas de progresistas y moderados, como en las de plácidos y cherizos, y clásicos y románticos en la esfera literaria, como en todas las contiendas de análogo carácter, había ideales, entusiasmos, creencias, arranques y osadías.

Hoy, ante los problemas todos de la política y de la civilización, nos encogemos de hombros.

Que el globo terráqueo se conmueve y su corteza se agrieta, y los mares ocupan el sitio de los continentes, y los continentes el lugar de los mares, y surgen islas volcánicas, y los aerolitos se hunden en nuestro planeta, el indiferente—y conste que esta indiferencia vá ganándonos á todos—se sonríe en su estoicismo verdaderamente incomprendible.

Que en la vida humana, surgen los problemas sociales y se levanta la escuela anarquista, obstinada en hacer retroceder la marcha de la humanidad hasta el estado primitivo, ni le interesa ni hace el menor sacrificio para impedirlo.

Surgen á su lado, miserias remediables, y se aleja para no verlas; puede hacer mucho bien con la limosna ó con el consejo, y ni consejos da, á pesar de lo baratos que andan por el mundo.

Tipo de este indiferentismo terrible es mi vecino don Terencio. La enfermedad entra en su casa y le encuentra no con la resignación cristiana, sino con la musulmana disciplina; visita la muerte á algún individuo de su familia, y él consuela el reloj para saber cuánto tiempo falta para la hora de la cena; se casó sin conocer á su futura, y sólo porque á la sombra de su dote podría vivir sin agitarse para resolver el problema de la conservación individual; tuvo hijos, que solo supieron para él un aumento en el presupuesto de gastos; pero desde el primer momento re-

nunció á toda intervencion nacional.

Si los chicos tenían hambre, ¿para qué sirven las nodrizas en el mundo?

Sílloran, ¿para cuándo son las madres?

Si crecían en edad, y era fuerza pensar en su porvenir, ¿para qué son los maestros?

El sabe, por casualidad, cómo se llaman sus hijos; pero, ni ha estudiado sus aptitudes, ni conoce sus gustos, ni le importan sus tendencias buenas ó malas.

Media docena de frases hechas constituyen su elocuencia.

Que ha cambiado el Gobierno, que ha estallado la revolucion, Terencio dice solamente: ¡Vaya! ¡vaya!...

Que se ha muerto un amigo de la infancia: no le consagra más que esta oración fúnebre: ¡Qué demonio!

Si le piden limosna: ¿Por qué no recogerán á los pobres?

Si le dicen que un desdichado ha quedado cesante: ¡Qué disgusto... para su familia!

No hace mucho leyeron en su presencia la conmovedora noticia de haber aparecido en la calle una criatura desnuda y muerta, y sólo supo añadir: ¡Claro! ¿A quien se le ocurre dejar en el suelo á una criatura recién nacida y desnuda.

Si antes de la desgracia se le hubiera pedido un pedazo de trapo para cubrir las carnes y abrigar al pobre niño, habria contestado: Eso á los padres, á los padres... ¿Pido yo pañales á nadie para mis hijos?

M. O. B.

## ESCRITOS FALSIFICADOS

Hasta hoy le bastaba al perito conocer las reglas del trazado en general, para averiguar si un escrito era apócrifo, y para investigar y descubrir el secreto del anónimo: actualmente la quimica, que todo lo invade, asimismo se ha metido en perita para descubrir, aun en la imposibilidad de dar con el verdadero autor del trazado, si el documento es ó no autentico.

Hofman y Robeston han llegado á diferenciar las tintas de su laboratorio de la ciudad de Haya empleando los siguientes reactivos, de cuya informacion nos da cuenta detallada, al parecer, el señor Villegas, distinguido farmacéutico y muy entendido Maestro:

1.º Con una solución de ácido oxálico, al 3 por 100, la tinta de agallas desaparece, la de campeche y sulfato de cobre, color naranja; la de vanadio palidece y se extiende, y la de resorcina adquiere color rojo pálido.

2.º Con una solución de ácido cítrico, al 10 por 100, la de agallas color pálido; la de campeche y cromato, violeta; la de campeche y cobre, naranja; la de vanadio se extiende, y la de resorcina desaparece.

3.º Con el hipoclorito de cal desaparecen las dos primeras; la de

campeche y cobre deja una mancha amarilla, extendiéndose la de vanadio, tomando coloración oscura la tinta de resorcina.

4.º Con los ácidos sulfúrico, en solución al 15 por 100, y nítrico al 20, la tinta de agallas desaparece, la de campeche y cromato toma color rojo, la de campeche y sulfato de cobre, rojo de púrpura, palidece un poco la tinta de vanadio y se convierte en rosa la de resorcina.

5.º Con una solución de ácido clorhídrico al 10 por 100, deja la primera tinta una mancha amarilla convirtiéndose en color rojo púrpura ó rojo subido, respectivamente, las dos siguientes, palidece un tanto la de vanadio y adquiere color rojo pálido la de resorcina.

6.º Con una solución saturada de ácido sulfuroso, la tinta de agallas palidece, la de campeche y cromato toma color gris violeta, la de campeche y el sulfato de cobre, roja, extendiéndose y desapareciendo, respectivamente, las dos últimas.

7.º Con una solución de 10 partes de agua, una de amoníaco y otra de hiposulfito de sosa, de color rojo subido, la tinta de agallas, no se altera; la de campeche y cromato, adquiere color azul subido; la de campeche y sulfato de cobre, leonado oscuro, extendiéndose la de vanadio y oscuro la de resorcina.

8.º Con la sosa cáustica toman las tintas expresadas, respectivamente, color rojo subido oscuro, rojo extendiéndose pálido y queda sin alteración alguna la de resorcina.

9.º y último. Con un soluto de 25 partes de agua, una de ácido clorhídrico y otra de ferrocianuro potásico, toma color azul la tinta de agallas, rojo la de campeche y cromato potásico, rojo ladrillo la de campeche y sulfato de cobre, rosa la de resorcina y queda inalterable la de vanadio.

El procedimiento empleado por el doctor Hofman consiste en empapar pequeñas clavijas de cuerno en las diversas soluciones expresadas y trazando líneas á través de las de la escritura observar los cambios de colores experimentados.

El borrado de la escritura puede hacerse de tres maneras: mecánicamente por el respaldo, por ablución ó lavado con agua y por procedimientos químicos.

Si la escritura ha sido borrada por el respaldo, el examen microscópico permitirá ver el desgarrón de los filamentos. Con auxilios de microscopio y de la fotografía es frecuentemente posible encontrar sobre el papel resto de lo escrito.

La locción con agua puede descubrirse por el método recomendado por Chevallier y Lassaigue.

W. B. B.

## A TÍTULO DE INFORMACIÓN

Aún no se ha publicado en la *Gaceta* el decreto de disolución de las actuales Cortes y ya se hacen cálculos y conjeturas acerca de la forma en que podrán quedar constituidas las futuras Cortes y del resultado de la lucha en algunos distritos.

En la mayoría de las provincias de España están ya designados candidatos: la de Salamanca es de las pocas en que se guarda impenetrable reserva acerca de las personas que han de aspirar a tan anhelados puestos, fenómeno este que revela la marejada que hay arriba y las ambiciones que existen abajo.

El problema creemos que no ha de tardar mucho en resolverse: nos parece que de un día a otro, pero siempre dentro de los primeros días de la actual semana ha de conocerse en todos sus detalles el nombre de los candidatos.

Hoy, a título de información, diremos lo que se dice, pero siempre bajo la base de que las cosas han de variar mucho de aquí hasta que las elecciones se verifiquen.

El actual Senador don Juan de la Fuente, aspira a representar el distrito de la capital y, aun cuando este señor tenga que sostener lucha, consideramos más que probable su elección dados los elementos con que cuenta.

Por Béjar no se sabe quienes sean los candidatos: háblase del romerista señor Gómez Rodolfo y del liberal señor Oria de Rueda, pero no sería extraño que a última hora apareciera un nuevo candidato.

Para Ledesma háblase del señor Duque de Tamames.

Por Ciudad-Rodrigo será encasillado el señor Palacios, hijo del general del mismo apellido, y se cree que luchará también el señor Diaz Agero.

Por Vitigudino lucharán el gamacista señor Cavestany y el ministerial señor García Cid.

Opínase que por este distrito se presentará solamente el señor Cavestany, aun cuando hoy otra cosa se anuncia.

Por Peñaranda se presentará el señor Gómez de Liaño.

Por Sequeros aspira a la reelección el general Pando.

Para las senadurías por la provincia se dan seguros los nombres de los señores Marqués de Ivanrey, y don José Rodríguez Yagüe, cuyo triunfo es indiscutible. Háblase también del señor García Barrado y Vizconde de Garcigrande.

Para representar a la Universidad se habla de los señores Hernandez Iglesia y Cárdenas.

Y para terminar repetimos lo dicho: desde hoy hasta la fecha de las elecciones seguramente que

ha de presentar muchas variaciones el aspecto de la cuestión electoral.

En la provincia de Avila será muy reñida la lucha, en especial en la capital por donde se presentan los señores Conde de Crescente y don Ramón García Soriano.

Por Arévalo lucharán el actual Diputado señor Ortuño y el señor Amat.

Por Arenas-Cebreros el gamacista don Francisco Agustín Silvela.

## MOVIMIENTO DE POBLACION

En la última semana solo se ha efectuado en el Registro municipal una inscripción de defunción: Atanasio Felipe Calvo Garriga, soltero.

Ningún nacimiento ni matrimonio.

## MERCADOS

La semana mercantil ha sido de paralización en los negocios a causa de la festividad de los pasados días.

Las noticias últimas recibidas de Barcelona dicen que el aspecto general del mercado sigue siendo de calma, manteniéndose los compradores retraídos y sin atender a las continuas ofertas de los tenedores de trigos de Castilla, a precios relativamente flojos, que oscilaban de 46 y medio a 47 y medio, según clase y procedencia.

En las procedencias del extranjero tampoco se verifica transacción alguna a causa del alza cada vez más acentuada de los mercados reguladores de Rusia y el mar Rojo.

En las harinas sigue la calma y los precios se muestran flojos y apenas sostenidos. Esto hace, como ya tenemos dicho, que los negocios de trigo no sean más favorables, pues careciendo de mercados de exportación los fabricantes catalanes están llenos de existencias de este polvo.

Tal estado del negocio en el mercado catalán sigue influyendo en las cotizaciones de los trigos en Castilla y hace que las operaciones en partidas estén casi paralizadas en todos los puntos.

Los campos en bastantes buenas condiciones sobre todo los trigos. El temporal es excelente, pues a las lluvias de los pasados días ha sucedido un tiempo primaveral que beneficia grandemente los sembrados.

La siembra de garbanzos se ha efectuado también en buenas condiciones.

Lo propio ocurre en el extranjero, recibiendo noticias del buen aspecto que presenta la

próxima cosecha.

En esta villa el estado de los negocios de granos es también de paralización casi absoluta.

En el mercado del jueves los precios de los trigos estuvieron flojos y sostenidos el de los demás granos. Las algarrobas también en baja. Las compras flojas.

Los precios fueron:

Trigo a 46 reales fanega.

Cebada a 21.

Centeno a 32.

Algarrobas a 26.

Guisantes a 36.

Avena a 21.

Garbanzos duros de 43 a 45 en onza de 95 a 110 reales fanega.

En los demás mercados de Castilla los precios de los trigos fluctúan entre 46 y 46 y medio reales la fanega, cebada de 28 a 30 reales, centeno de 31 a 32, algarrobas de 27 a 29.

En todos ellos las entradas durante la semana han sido cortas y los precios débiles y con tendencia a la baja.

## MAXIMAS DEL ANUNCIANTE

Los oficios y profesiones que producen menos son los que no tienen costumbre de anunciar. Anuncien y verán maravillas.

El farmacéutico, el cochero el tendero de comestibles el anticuario, el mueblista, el sastre, el zapatero, el sombrerero, el comerciante de telas, todos todos necesitan anunciar—Empresa anunciadora, *Los Tirolenses*, Romanones, 7 y 9, entresuelos, Madrid.

## NOTICIAS.

## Nueva esfera

Segun hemos oido, en la próxima semana será colocada la nueva esfera del reloj público de esta villa. Tiene marcadas las veinte y cuatro horas, y la transparencia de estas permitirá que sean vistas de noche merced a un foco de luz eléctrica.

## Tasa de telegramas

Desde primeros del corriente y hasta nueva orden la tasa de telegramas para el extranjero es de 1,36.

## Fiesta religiosa.

Con gran solemnidad y muchísima concurrencia de fieles se han celebrado en la Santa Basílica Parroquial e Iglesia de Madres Carmelitas, de esta villa, los hermosísimos Divinos Oficios de Semana Santa.

En el primero de dichos templos, se predicaron, como de costumbre, los sermones de *Mandato*, *Pasión y Soledad*, habiendo estado respectivamente, a cargo de los oradores D. Onofre Gonzalez Muñoz, D. Gregorio Gomez Barrera,

y D. Gabino Usallan.

La visita a los Sagrarios se ha visto concurridísima, muy especialmente en las horas de la noche del Jueves Santo.

Las procesiones se han verificado en medio del mayor orden y con gran solemnidad muy especialmente la del Santo Entierro a la cual concurrió grandísimo número de forasteros.

A todos los actos religiosos han asistido el señor Alcalde y varios individuos del Ayuntamiento.

El tiempo que se ha disfrutado no ha podido ser más delicioso, contribuyendo esto a que las pasadas fiestas religiosas se hayan celebrado con mayor solemnidad.

Mañana, Dios mediante, predicará el sermón de *Resurrección*, en la Basílica Parroquial, el coadjutor de la misma D. Manuel Garcia Cruz.

## Enseñanza

Desde el día nueve del mes actual principia a dar lecciones particulares a niños y niñas, el Profesor de 1.ª enseñanza superior Don Casimiro Hernandez Garcia, en la calle del Carmen número 16, a precios económicos: la hora de entrada por la mañana, de siete a ocho y media, y por la tarde, de cinco y media a siete.

## Colecta

La Asociación de señoras, titulada *La Caridad*, ha recogido la cantidad de 151 pesetas 2 centimos, en las mesas de peticionario que el Jueves Santo tuvo colocadas en la Iglesia parroquial y en la de las M. M. Carmelitas.

La Conferencia de señoras de San Vicente de Paul, han recogido en dicho día y en los mismos sagrados sitios, la cantidad de 40 pesetas 7 centimos.

## Solo fué susto

A las diez y media de la mañana del lunes se inició un incendio en la fábrica de pan de nuestro amigo don Melchor Laverá, que fué sofocado a los pocos momentos sin más auxilios que el de los mismos dependientes de la casa. El fuego se inició por la copa del horno, quemándose dos mantas y un par de botas.

## Posesión

La Junta local de primera enseñanza de esta villa dió posesión el miércoles último a la maestra auxiliar de la escuela de párvulos doña Juliana Martín.

## Futuro enlace.

El día 19 del presente se verificará en Madrid el enlace de la bella y simpática señorita María Muzpule, con el distinguido joven de Peñaranda, nuestro amigo don Gonzalo Liaño.

## Instantánea

Tocaron las campanas a Gloria, pero esto...

ocurridas en Semana Santa, sobre todo para sacar la lección correspondiente para otro año. Aunque sea vivir adelantado.

En este ha sido un escándalo lo ocurrido el Viernes Santo por la mañana, poco antes de la hora de la Pasión. Hordas de salvajes, porque otra cosa no pueden ser, apedreaban puertas y ventanas, llamando á grandes voces á los que tranquilamente dormían y causando no pocos sastos.

Y el colmo. Algunos de aquellos jóvenes, é lo que sean, conociéndose bien, se uncieron á un carro y tirando de él, ocasionaron algunos desperfectos

Esto no ocurre en Cafrería. Y exige un castigo. Como exige también que se respeten los sentimientos religiosos de los que acuden al Calvario, y se ven ofendidos por ciertos actos, de los que, confundiendo lastimosamente las cosas, mezclan el juego de calva y pelota con los Divinos Oficios.

¡Qué falta de sínderesis!  
La autoridad es quien debe poner coto á estos adelantos de la ilustración.

**Teatro.**

Según tenemos entendido en la próxima semana comenzará á actuar en el Teatro de Calderón una compañía lírico-dramática.

**Un proyecto**

El proyecto de construcción de un local para Colegio de 2.ª enseñanza y Escuela municipal de Artes y Oficios, de que nos ocupamos en el número anterior, ha sido bien acogido, y no será extraño que en breve celebre una reunión para llevar á la práctica tal pensamiento.

**Descanse en paz**

El viernes falleció, tras y penosísima enfermedad soportada con admirable resignación cristiana, el joven y distinguido alumno del Colegio de 2.ª enseñanza de esta villa don Felipe Calvo Garriga.

Enviamos á sus honrados y apreciables padres y hermanos el testimonio de nuestro más sentido pésame por la irreparable desgracia que acaban de sufrir.

**Lo celebraríamos**

Anoche se decía, con relación á viajeros llegados de Salamanca, que habian sido descubiertos los autores del robo efectuado hace pocos días en Zamora, en la plaza de los señores Viada é hijos de García.

Decíase también que los autores del robo estaban convictos y confesos en Madrid, encontrándose detenidos dos de ellos.

Mucho celebraríamos que la noticia se confirmara.

**Un descarrilamiento**

Entre la estación de Ataquines y el apeadero de Palacios de Goda, próximamente á la distancia de 23 kilómetros de Medina del Campo,

descarriló en la madrugada de ayer el exprés de Madrid, siendo bastantes las desgracias ocurridas y grandísimos los daños materiales.

El tren llevaba un retraso de seis minutos, para ganar el cual no es aventurado suponer marchara á gran velocidad, pues á ello se presta el trazado de la línea, llano y desprovisto de obstáculos.

De pronto notóse como si la máquina se hundiera y después un violento choque de los coches, que hizo descarrilar á todos, destrozándolos por completo.

Cuando los pocos viajeros que el tren conducía (no llegaban á veinte) los empleados de correos y los de la línea pudieron abandonar sus departamentos presenciaron un espectáculo horrible.

El fogonero estaba aplastado por la máquina, y el maquinista Juan Varca abrasado por el agua hirviente de la máquina; bajo los equipajes, magullado estaba el conductor del tren y dos guardias civiles heridos.

A más de estas desgracias, bastantes viajeros estaban heridos. El tren quedó hecho astillas y destrozada la línea en más de 100 kilómetros.

**Noticias varias.**

En Calvarrasa de Abajo se cometió en la noche del martes último un horrible crimen. Josefá Sanchez Villoria, de 30 años de edad, dió muerte con un destrial, serian las ocho y media de la noche, á su propio marido Sebastián Diego Velasco. Hace unos doce años que contrajeron matrimonio, del que tenían cuatro hijos; entonces estaban regularmente acomodados, pero el muerto se dedicó á francachelas y al juego, perdiendo fuertes cantidades y el matrimonio venía teniendo grandes disensiones.

El cadáver fué arrastrado desde la cocina de su casa hasta la calle, donde le encontró el sereno del pueblo.

La paricida ha ingresado en la cárcel de Salamanca.

Nos comunican de Medina que ha ocurrido una desgracia en la obra en construcción del señor Giraldo, en donde, al colocar las formas para la cubierta, cometió una imprudencia el destajista de carpintería Fructuoso Nuñez, cayendo desde una altura de 15 ó mas metros, quedando muerto en el acto.

Ha sido una muerte muy sentida por las buenisimas condiciones de este desgraciado, que deja á su joven esposa y tres hijos en la mayor aflicción.

Las notas de mercados, en lo que hace referencia al ganado vacuno, señalan para éste una importante baja en el precio á que se cotizaba ultimamente.

Pero ahora hacia falta que referida baja se notará en la venta de las carnes para el consumo.

**Pan de San Antonio**

Favores alcanzados por la intercesión

del Santo, según las papeletas halladas en el cepo el día 2 de Abril.

San Antonio bendito: Te doy 25 centimos para el pan de tus pobres por un favor que me has concedido. E. G. —Para los trece martes tres reales y uno para el pan. Una devota.

Importaron las limosnas para el pan 10 pesetas, 66 céntimos.

Para el culto, 75 centimos.

Ayer 6 de Abril, se repartieron á los pobres 450 panes de 920 gramos uno.

**VARIEDADES**

**CAMPESINA**

¡Campol.. En tí colmé los sueños de mi ardiente fantasía contemplando la belleza de tus gracias peregrinas, siempre libres y abundosas, puras siempre y sin melida.

En tí los goces de mi alma hallaron subia infinita con que fecundar el júbilo bravísimo de la vida; ¡ay! que también el placer que el mundo en su afán disipa fuéme prodigo en tristezas y ruin en alegrías.

A tí corrí presuroso buscando sosiego y dicha y hallaros siempre copiosos, dulces como una ambrosia que en aureo caliz guardaba es por angeles servida.

¡Cuan robustas sensaciones en mil ideas vertidas!.. ¡Cual flotan en tu reposo imagines mil aligeras, y cruzan en nube inmensa ante mi éxtasiada vista!

Un monte, un valle, un arroyo lo sombra de una colina séres son que al pensamiento hablan y rien y agitan con la presteza suave de lo que verdad inspira y las ansias dolorosas consigo amo, oso abriga.

¡Cuantas veces he escuchado los suspiros de tu brisa y he recogido sus ayes al clamor de mis cuitas!

¡Cuantas veces he temblado como tiembla la oja efimera que del árbol arrojada yerra en el bosque perdida!

¡Cuantas gozoso y sin rumbo, atravesé tus campiñas y de la montaña enhiesta coroné la cumbre altiva, mirando al sol despedirse tras de las lejanas cimas!

Y admirado de la paz de tu existencia tranquila, ¡cuanas veces desde allí ansié la vida sencilla de tus rústicos hogares y devorado de envidia sentí el alago purísimo del amor de la familia!..

Yo de temor asaltado rehuyo la faz inicua de esta voragine humana que me estrecha y me esclaviza; y acorriendome á tu seno, hallo en el quietud y albricias como madre que eres siempre cariñosa y compasiva.

Seme pues ¡oh campo hermoso! mi numen, mi sed, mi egida, aliento de mis afanes refugio de mis desdichas; dame tus prados, tus montes, dame tus rios, tus brisas; que me aduerman tus susurros, que me espanten tus ventiscas; que escuche al manso arroyuelo encrespado en avenida; que murmure en mis oidos el rumor de las esquilas; que al labriego le sorprenda en sus faenas agrícolas y que la hermosa zagala me captive en sus sonrisas.

Todo lo puedes, oh campo; todo en tí el vigor anima, formas el mundo, y él hombre que corré tras de la vida, en tí nace y desarrolla, en tí muere y resucita.

JUAN GUTIERREZ

Bilbao, Febrero 1901.

**PASATIEMPOS.**

(Solución á los del número 1191.)

**A las Preguntas**

- 1.ª Porque no tenia cuchillo.
- 2.ª En que dá vueltas.
- 3.ª Por los tribunales de Justicia.
- 4.ª El honor.

**A las Semblanzas históricas.**

- 1.ª Sócrates.
- 2.ª Oviedo.

**ACERTIJOS**

- 1.º En el campo me cría, sin generación de padre; y soy de tal condición que muero y nace mi madre.
- 2.º ¿Cuál es el hijo cruel que á su madre despedaza, y la madre, con mil trazas se lo vá comiendo á él?
- 3.º Tengo la cabeza dura; me sostengo sobre un pié, y es tanta mi fortaleza que á Dios mismo sugeté.

**GHABADAS**

Sin principio soy deidad, y sin fin cosa de juego, si del centro me separan salgo por bocas de fuego,

(Las soluciones en el número próximo.)

PEÑARANDA. 1901

IMPRESA DE B. SANCHEZ

**Subarriendo**

Se hace de la casa número 116 de la calle de Nuestra-Señora, que habita don Martín Marcos, con quien deberán entenderse los interesados.

# QUE TODO EL MUNDO LO SEPA

## Hipólito Montero

CENTRAL

CALLE EMPEDRADA 29 Y 31

SUCURSAL

PLAZA CORRALADA 20

PEÑARANDA DE BRACAMONTE

### Comercio de tejidos del reino, extranjeros y paños

Cada día se ven mas favorecidos por el público. Estos dos acreditados y bien surtidos establecimientos, que cuentan con existencias abundantes y de primer orden en toda clase de tejidos de seda, lana, hilo, yute y algodón.

El grande impulso que se ha dado á las compras de la presente temporada, la acertada renovación de parte del personal, que hoy resulta competentísimo, la actividad que despliega su propietario, y la cortesía, solicitud, formalidad y esmero con que atiende á su escogida clientela, colocan estos dos importantes establecimientos en primera fila y justifican la afluencia, cada vez más grande, de compradores

lo mismo de esta villa que de todos los pueblos que concurren á su mercado.

En la actualidad está haciendose positiva realización de varios géneros, resto de otras temporadas, á precios realmente extraordinarios y baratísimos, géneros que el público se apresura á comprar, obteniendo indiscutible utilidad.

La casa Central se encarga de pedir á Madrid, Barcelona, Lyon y París cuantos artículos deseen las señoras y que por la índole especial de aquellos no sea posible tener aquí grandes existencias; el dueño utilizará en estos encargos una modesta ganancia. Esto y otras cosas que se irán anunciando al público, es lo que conviene y es preciso y necesario

## QUE TODO EL MUNDO LO SEPA

### LA SALUD A DOMICILIO LA MARGARITA EN LOECHES

Tomando una cucharadita de las de café al día, antes de cada comida preparada la digestión y abre el apetito.

Como purgantes á las dos horas dejan libre al paciente. El agua puede conservarse sin perder sus virtudes.

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica, antiparasitaria y muy reconstituyente.—Con esta agua, de uso general hace cincuenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera con grandes diplomas, medallas de oro y distinciones.

Depósito central: Jardines, 15, bajos, Madrid.—Prevenirse contra anuncios de agua llamadas naturales, y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adapta á todos los estómagos, no irrita y mezclándola con agua, resulta aún muy superior á las similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco.—Hecho el análisis por MR. HARDY, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase y del minucioso reconocimiento practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Díez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es, entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, son los más poderosos purgantes y la única que contenga carbonato ruroso y manganoso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbonico que las que pretenden ser similares y tal es la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en un específico y reemplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y pé la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, tóses dres y demás que expresa la etiqueta de las botellas, que se expenden en todas las farmacias y droguerías principales de todas partes.—SUGRAN CAUDAL DE AGUA, de que carecen las demás aguas, le permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BOTTAS abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Pedir prospectos y hojas clínicas, que se entregan gratis en Madrid, Jardines 15, bajos. Es tal su aceptación por sus grandes resultados terapéuticos, que en el último año se han vendido MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.

CHOCOLATES Y CAFES

DE LA

COMPANIA COLONIAL

TAPIOCA, TES

37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES

DEPOSITO GENERAL

CALLE MAYOR NUMEROS 18 Y 20

MADRID

## SABAÑONES

Desaparecen en muy pocos días haciendo uso del Colodion resolutivo.

DE C. FLORES

Precio del frasco, Una peseta.

## JARABE BALSAMICO DE TOLU Y BREA

CONCENTRADO, DOSIFICADO É INALTERABLE

DE C. FLORES

Eficaz contra los constipados rebeldes, toses, catarros, asma y demás afecciones del aparato respiratorio.

De venta en la farmacia de su autor, Cerrajereros número 20,